

En la capital. . . . . 4'50 pías. trimestre  
 id. fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 Ultramar en oro. . . . . 14 id. semestre  
 id. un año en oro. . . . . 25 id. id.  
 Extranjero. . . . . 7'50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración, calle del Progreso, 4, 3.ª A.

# LA LUCHA

**Anuncios.**  
 En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª y 3.ª 75 céntimos.—En la 4.ª, 50 id.—En la 6.ª y 7.ª y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos. en adelante.—Comunicados y remitidos de 1'50 á 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.  
 Insértese ó no, no se devuelve el original.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamaciones, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, martes 26 de Mayo de 1891.

NUMEROS SUELTOS  
25 céntimos.

N.º 4.394

## Desde Madrid.

22 Mayo de 1891.

La extraordinaria importancia que han tomado los asuntos económicos, nos hacen iniciar un paréntesis á la nota ligera diaria y exponer algunas consideraciones para que nuestros lectores formen juicio exacto del alcance del proyecto sobre aumento de la circulación fiduciaria, y de la oportunidad con que las Cámaras de Comercio se oponen á esta ruinosa concesión que si bien vendría á ampliar los horizontes del crédito del Banco de España sería causa de una desastrosa bancarrota, que indudablemente habria de sobrevenir en breve. Pugnan los opositores á la reforma y muy especialmente los que representan los intereses mercantiles, por que las reservas que ha de tener el Banco sean por lo menos dos terceras partes de la totalidad de sus billetes.

Sin tener conocimientos profundos en la ciencia económica ni mucho menos relación con los negocios bancarios, fácilmente se comprende que esta pretensión de nuestras clases comerciales es justísima, puesto que conjura las consecuencias posteriores. Lleve enhorabuena al Banco la facultad de ampliar la circulación de sus billetes, pero garantíense debidamente el valor de estos por que cualquier circunstancia de carácter imprevisto podría hacer imposible una rápida conversión á metálico. Aparte de estas consideraciones que como verán nuestros lectores son esencialmente de lógica, los representantes de las Cámaras de Comercio aducen asimismo otros argumentos relacionados, ya no con la generalidad del país, sino con los particulares intereses del Comercio. En este punto nos parece decisivo argumento el que esponen los Comisionados demostrando que lo limitado de nuestro Comercio, lejos de necesitar aumento de papel moneda, lo que precisa es un gran movimiento en la circulación de numerario, uniso que facilita las pequeñas transacciones comerciales casi exclusivas por desgracia en nuestro escaso movimiento mercantil.

Finalmente, el Círculo de la Unión mercantil ha resumido su opinion sobre el asunto en una luminosa recopilación condensada á demostrar la necesidad de un empréstito que podría hacerse, prorogando por un año el vencimiento de los Pagares del Tesoro al 5 por 100 y castigando el Presupuesto de gastos. Este cuestionario expuesto á la consideración del señor Cánovas, constituye, según la opinion de inteligentes economistas, un verdadero y completo plan financiero.

Y vamos á otro asunto. Es indudable que el señor Cánovas medita algo importante que habrá sido tratado en su entrevista con la Regente. Con todas nuestras fuerzas hemos procurado tomar informes sin poder llegar á una definición que, si se anticipa por alguien, en concreto será una completa inexactitud. De lo que hemos recojido en una porción de Círculos ministeriales, resulta que el disgusto se generaliza hasta el extremo de que algunos Ministros hacen causa común con los protestantes, aplaudiendo sin reservas y aun animando los esfuerzos de los opositores. Recojiendo, repetimos, impresiones, sacamos en consecuencia que el Sr. Cánovas ha consultado á la Regente, sinó precisamente el criterio que debe seguir en el contrato, por lo menos la valiosa opinion de S. M.

Sin que esto sea ahora anticipar soluciones, nosotros insistimos en la opinion que en nuestra carta de anteayer anticipábamos. Esto es, que el proyecto del señor Cos-Gayon no prosperará. Y sinó al tiempo.

Recordarán nuestros lectores, que ayer dábamos cuenta de una disidencia impor-

tante surjida entre los carlistas íntegros de Madrid. Es exacto que el entusiasmo religioso se ha acentuado, hasta el extremo de que gran número de aquellos están decididos á adoptar el lema político de *Dios y Patria*.

Sea lo que quiera, lo que puede asegurarse es que el partido carlista cuenta ya con una nueva división.

Continúan siendo muy pesimistas las noticias de Sérvia, si bien la efervescencia popular se ha calmado algun tanto con la caída del Gobierno, parece comprobarse que se han levantado algunas partidas iusurrectas en contra de la Regencia, protegidas según anticipamos por la influencia rusa.

En Viena ha causado profunda sensación esta noticia, corriendo como válido el rumor de que Austria intervendrá inmediatamente, sino varían pronto las circunstancias.

Es un hecho, que cuando los jefes republicanos abdicen de sus intransigencias doctrinales, se nota visible interés en los comités. Usando de una imparcialidad absoluta, diremos que la convocatoria á la Asamblea ha despertado entusiasmo, traduciéndose éste en un movimiento de concentración vigorosa que muy pronto se extenderá á provincias en forma de amplia propaganda.

El señor Fabié á quien visitamos anoche, está visiblemente disgustado por la oposición que encuentra á sus reformas de Ultramar y muy especialmente al tratado de comercio con los Estados Unidos del que confía el mejoramiento de los intereses antillanos. En resumen, nos parece que si la crisis estalla, no será el señor Fabié el último que abandone su cartera.

### Última hora.

La animación política no decrece, pero con la monotonía que dá siempre un solo tema. Como ahora no hay culminante más que un solo punto, el de autorización al Banco, sobre él han girado los debates parlamentarios de hoy y todas las conversaciones.

Por cierto que la última y novísima nota que sobre el mismo registramos, es el viaje del señor Cánovas á Aranjuez ha producido la transigencia pues ya se daba como seguro que se prescindirá de la ruidosa autorización.

Mientras tanto, en lo que se refiere á la prórroga del privilegio, no está conforme el señor Ministro de Hacienda ni el Gobierno. De modo que no se concederá.

Los reformistas estaban hoy disgustados porque, según se dice, el Gobierno ha ofrecido al señor Romero la presidencia de la Academia de jurisprudencia como función de desagravios á las animosidades de que es objeto aquél por determinadas personas del partido conservador.

Inútil es decir que el señor Romero Robledo no aceptará el puesto ofrecido. Por lo menos, así lo aseguran sus amigos.

La última nota de la tarde ha sido la crisis que continúa latente. Lo que ahora hace creer más en una próxima modificación ministerial, es que el señor Cánovas parece dispuesto á afrontar la cosa que los pasados días rechazaba enérgicamente.

### Del extranjero.

La Cámara belga se ocupa en estos momentos del proyecto de revision constitucional. De aprobarse definitivamente, la situación mejorará mucho.

Un vapor americano llamado *Hetty* se ha incendiado próximo á las costas de Méjico pereciendo 150 personas.

El Sindicato obrero de Berlin, dispone un manifiesto socialista que se imprimirá en todos los idiomas europeos.

Las noticias de Lisboa son poco tranquilizadoras, pues la formación de Gobierno tropieza con grandes dificultades. Se hace inminente una revolución general.

Los últimos despachos de Sérvia dicen

también que continúa la agitación. Asegúrase que el nuevo Gobierno levantará la orden de expulsión dictada contra la Reina Natalia motivo del actual conflicto.

Dicen de Constantinopla, que el cólera está haciendo grandes estragos en la costa de Arabia.

Nada más.—S.

## Desde la montaña.

24 de Mayo de 1891.

Ya me tiene V., amigo Director, por estas alturas contemplando la belleza de estas montañas.

Cuantas veces he tenido ocasión de visitarlas, lo he hecho y, la verdad, no me pesa.

En primer lugar, el carácter de sus moradores me tiene entusiasmado; sus ricas aguas y excelentes campiñas me convidan, y para distraerme no encuentro otro punto más apropiado.

Y ahora tenemos, que dejando el tren en San Juan encontramos tartana para llegar á Camprodon y el camino es más que regular.

De esta última villa todo lo que le digera es poco, tanto por las distracciones, como por el carácter franco de los vecinos. Bástele decir, que al forastero se trata como si fuese la persona más influyente de la población y no le faltan al siguiente día amigos para enseñarle todo lo que hay que ver.

De lo que me han dicho que más me ha llamado la atención y á estos vecinos también, es el robo que se hizo en el pueblo de Llanás distante una media hora de Camprodon.

Me llamó la atención, por la razón que este país no había oído hablar nunca de robos, pues por estas alturas no se alberga gente de mal vivir.

Según me contaron y así lo cuento, el hecho tuvo lugar la semana pasada y los robados fueron el Alcalde y Juez municipal.

Estaban los dos ausentes de sus casas y además del pueblo. Por la noche hicieron un boquete en la puerta de cada una de las casas, y los ladrones se introdujeron llevándose todo lo que les vino á mano dinero y objetos.

Las esposas del Juez y Alcalde no se apercibieron de nada hasta el siguiente día, en que los vecinos se alarmaron al ver las puertas abiertas.

Hay que tener en cuenta, que tanto una casa como la otra están situadas, la una, en la plaza, y la otra, en la calle más céntrica del pueblo.

Apesar de todas las diligencias, hasta hoy no se sabe quien ó quienes puedan ser los autores de estos robos.

Lo que más me ha extrañado, ha sido la particularidad de robar á las autoridades.

Se está haciendo esta ya más larga que lo que yo quería: hasta otro día se repite su aficmo. amigo y S. S.—*Sadanrab*.

## Desde Hostalrich.

25 de Mayo de 1891.

Por fin, en el undécimo mes del actual año económico, ha visto la luz el reparto de consumos correspondiente al mismo. De un simple examen se han notado tantos vicios de nulidad, que merecen ser objeto de una correspondencia aparte.

Demostrando esto una vez más, como anda la administración en esta villa y el respeto que tienen nuestros administradores á las leyes por las cuales nos hemos de regir. Dícese también, que ponen en juego todas sus influencias para que á todo trance se apruebe: pero mucho dudamos que la Administración de Contribuciones acceda en aprobar repartos como el que se trata.

Su aficmo. amigo y S. S. q. b.—*El Corresponsal*.

## Madrid tal cual es

### Los Isidros del «sport».

López es una excelente persona. Hasta los cincuenta años, detrás del mostrador, ha ido amasando una fortuna, y ya dueño de ella, quiere ser distinguido á toda costa.

Su esposa, á quien en una época llamaba su parienta y hoy apellida á todas horas su señora, está todavía más tocada que López de la distinción y del buen tono.

Pascuala, que no ha sido fea, pero que ya tiene cuarenta años, es de más que regulares dimensiones y, como López, es de una robustez escandalosa; un chico de buena familia, aunque algo tronado—de los que van al Retiro y á la Castellana en coche abierto de la Peña ó del Veloz—dice siempre que ve venir al matrimonio López en su magnífico *landeau*: «Ahí vienen los Reyes Católicos.»

Los de López no tienen hijos—tan rollizos y todavía estériles,—y por un fenómeno de su espíritu, á impulsos de su vanidad, todo lo que fue economía y orden en la tienda, se ha trocado en lujo y pretensiones desde que se han lanzado á la vida social.

Habitan un magnífico principal en casa propia; han comprado obras de arte, tienen *jardín de invierno entre cristales*, están abonados al Real—detestan la música,—van á Biarritz—no hablan el francés,—adoran la cocina francesa—la manteca les estropea el estómago,—y se vuelven locos bebiendo cerveza negra, que les gusta tanto como si les dieran con la badila en los nudillos.

López llama á su mujer Cualita, porque esto le parece más elegante, y Cualita se tiñe el pelo de rubio panocha, mientras que el consorte se lo tiñe de negro, pero tan subido, que el mismo chico de la buena familia de quien he hablado á ustedes antes sostiene que López se bebe el tinte.

López aspira á ser Diputado, y gestiona un título del Papa.

Con estos antecedentes y estas circunstancias, el matrimonio López no puede perder ni unas carreras.

El sport les enloquece y se preparan para las carreras, que ni en la Politécnica.

López exige á su cochero que se afeite al rape y se apriete mucho el cuello de la camisa, para que la coloración del rostro le dé ese aire de cochero inglés que tan bien sienta en el Hipódromo, y le encarga que entre la segunda y cuarta carrera se quite la levita y beba y convide á los cocheros de buena casa que tenga al lado. Cuando al volver á su carruaje le encuentra algo borracho, entiende que ya es—él, no el cochero—un sportment de los más refinados.

Cualita—que pasa una parte de la fiesta muriéndose de tedio en su *landeau* y otra parte en la tribuna de libre circulación,—también muriéndose de tedio,—en cuanto los caballos llegan á la meseta, grita... «hip, hip. Hurra.»

No hay ejemplo de que nunca haya llegado á enterarse de cuál sea el caballo que ha ganado.

Juega constantemente al favorito, y cuando hay carrera de obstáculos, siempre cierra los ojos al llegar al momento de saltar.

La primera vez que oyó decir que un jinete estaba despistado, entendió que estaba condenado á no comer pisto en su vida, y le compadeció de todo corazón, porque me he olvidado de decir á ustedes que Cualita es manchega.

López y su mujer constituyen la parte aristocrática de los Isidros del sport.

Porque los hay todavía más vulgares. Cierta joven de un pueblo de Castilla, aficionado á las carreras y entusiasta de Gamazo, á tomar un billete de los más

modestos, de los de á peseta, y al leer en el billete que éste debía llevarse de un modo ostensible, se lo prendió con un alfiler en el chaleco, á la altura del ombligo, que le pareció lo más ostensible de su minúsculo individuo.

Otro antiguo progresista y del comité de su partido en el pueblo de su naturaleza, oyó hablar del desfile; y como sólo recordaba los que presencié en sus mocedades presididos por el invicto Duque, de la calle de Alcalá, apenas entendió que iban á desfilan, echó á correr y llegó con la lengua fuera á situarse delante de San José.

Los hay que van decididos á despilfarrarse y á beber cerveza y comer emparedados, y apenas han dado dos vueltas, sienten la nostalgia de la tierra y acaban por comprar cacahuets y deleitarse comiéndose una naranja por el ordinario procedimiento de la perforación y el chupe.

Las carreras de caballos no serán nunca un espectáculo nacional, porque, como decimos los que informamos nuestra opinión en los conocimientos de la ciencia moderna, no han estado ni están en nuestro medio, me parece que resulta tan culto como pedante; pero así y todo, afirmo que nunca llegarán las carreras de caballos á la popularidad que tienen las corridas de toros.

¿A que no se conocen los días de carreras de caballos en el aumento de operaciones en las casas de préstamos, como se conocen los días de corrida, principalmente si es de Beneficencia?

Nada, que hay muchísimos Isidros del sport, aunque algunos sean hasta cierto punto distinguidos como, v. g., un joven Zamorano, amigo mío, que se cree muy elegante entre otras cosas, porque tiene media lengua y no pronuncia la erre, que me decía saliendo de las últimas carreras:

«Me calga que digan que no tenemos afición á las cagueras; yo tengo un instinto digno de la mejor cuadra.»

Y tenía razón.

Juan Valero de Tornos.

## Noticias locales y generales

La Liga agraria que tanto ruido metió, ha pasado á mejor vida. Durante las tres sesiones que celebró los días 18, 19 y 20, se han discutido los cuatro temas propuestos que se referían á la producción vinícola, al impuesto sobre la renta del Estado, á los consumos y á las economías en el presupuesto general de gastos. Terminada la discusión, el señor Rivas Moreno, representante de Ciudad Real, presentó la siguiente proposición:

La campaña de la Liga agraria dió por resultado el reconocimiento oficial de que era una solución práctica y patriótica la creación de las Cámaras Agrícolas; y como estos centros están hoy llamados á dirigir las opiniones de las provincias y las Asambleas, en lo sucesivo deben celebrarse á propuesta de dichas Cámaras.

La Junta puede esperar á que dichas Cámaras nombren sus representantes en Madrid en vez de ser esta Asamblea la que procede á nombrar la Junta directiva.

La Asamblea debe conceder un voto de gracias á los ilustres patriotas que han formado la Junta directiva por su celo y patriotismo.

Esta proposición, que valía tanto como declarar disuelta la Asamblea y la Liga agraria, fué aprobada por unanimidad á propuesta del señor Bayo que, al terminar, dedicó frases muy halagüeñas á la prensa periódica por su asistencia á las sesiones.

—Ante el tiempo revuelto y cumpliéndose los pronósticos de Noherlesoom. Hoy debe encontrarse en el Mediterráneo el núcleo del ciclón anunciado, aunque no tan intenso como los días pasados y de pasado mañana al otro, volverá á recrudecer el mal tiempo en nuestra península. El sábado será..... pero dejemos hablar á Noherlesoom:

El sábado 30 será en nuestras latitudes: el más importante de este grupo lluvioso; porque á pesar de estar lejos de ellas el núcleo de la tempestad, ésta tendrá una grande intensidad. Como que también debe partir de la América del Norte, el 24 haciendo la travesía del Atlántico, pero dirigiéndose hacia el Norte y penetrará en Europa, dicho día 30, por los parajes septentrionales de Escocia y las islas Shetland y Faeroe. Las lluvias que, por la influencia de este cambio atmosférico, se desarrollarán en nuestra Península, se extenderán desde las regiones sep-

triental y nordeste hacia el centro, con vientos de entre NO. y NE. y temperatura baja. Análogos serán los efectos que se sentirán también el domingo 31.

De modo que vamos á estar mejor de lo que queremos.

—¿Quién decía que en Paris no arraigaban las corridas de toros?

Le Figaro da como una buena noticia para los aficionados, la de que el domingo volverá á abrir sus puertas la gran plaza del Bosque de Bolonia.

«Los toros y las cuadrillas, dice, que deben combatirlos, han llegado ya de España.»

Y añade:

«¡Olle, olle!»

—Uno de los Juzgados de Valencia ha dictado auto de prisión contra una desnaturalizada madre, por haber dado tan fuerte tirón de orejas á un hijo suyo de corta edad, que le produjo una herida grave.

Nada, ni en Africa.

—La función que antes de anoche se celebró en la iglesia de San Félix como fin del mes de María, estuvo concurrendísima, habiendo predicado el elocuente orador Padre Bargués, misionero del Corazón de María.

El altar figuraba una montaña llena de arboles y arbustos y en su cúspide estaba la divina imagen de la Madre del Amor Hermoso, terminando la función con el besamanos de todos los años que duró cinco cuartos de hora, terminando tan agradable función á las diez menos cuarto.

—Dice un periódico de Sevilla, que para ayer estaba anunciada la marcha á Madrid de S. A. R. la Infanta doña Eulalia. Y para el 30 marchará también á Madrid y Francia S. A. R. la Infanta doña María Luisa Fernanda, Duquesa viuda de Montpensier.

—Segun los informes transmitidos á Europa por algunos de los jefes de la legación acreditados en la corte del Emperador del Japon, el agresor del Príncipe imperial de Rusia es efectivamente un agente de policía japonesa llamado Tsudo Sauzo. Las heridas fueron hechas con una catana, sable muy afilado. El primer golpe fué amortiguado por el casco de corcho, muy grueso, que llevaba el Príncipe, lo que impidió que la herida de la cabeza fuera mortal. Otro golpe dió en la mano izquierda, produciéndole una herida muy ligera.

El crimen fué cometido el 11 de Mayo por la mañana, durante una excursión á Otsu, aldea situada á orillas del lago Vivanni, á diez kilómetros de Tokio. La excursión Otsu es de rigor para todos los extranjeros que van al Japon.

En el momento del crimen, el Czarewitch se encontraba solo con el Príncipe Jorge de Grecia. Tsudo Sauzo, encargado de velar por la seguridad de los viajeros, se lanzó sobre el primero sin dar un grito. Los Príncipes pudieron volver á Tokio una hora después del crimen.

Lo que no se dice en ninguno de los despachos es qué ha sido del asesino; probablemente se habrá suicidado, porque se sabe que pertenecía á la secta de los soschis, fanáticos muy peligrosos, cuyo programa es oponerse por todos los medios á los progresos de la civilización europea en el Japon, y que se suicidan para escapar á la justicia cuando han cometido un crimen.

Un soschi fué quien el año pasado trató de matar en Yokohama al Duque de Connaught; un soschi quien mató al Conde Mori, Ministro del Mikado; un soschi quien hirió al Conde Okama, uno de los grandes reformadores japoneses, y soschis los que incendiaron hace algunos meses el palacio del Parlamento.

—Por unanimidad ha sido reelejida la Junta de gobierno del colegio de abogados de esta ciudad. Sigue pues constituida en esta forma: Decano D. Alejandro Rovira Vidal; Diputados, D. Emilio Grahit y Papell y D. Juan Vidal de Llobatera; Tesorero, D. José Ribera y Tarrús y Secretario-Contador, D. Joaquin Calm y Gruart.

—Afirma un colega de Sevilla, que de la biblioteca de su magnífica catedral van desapareciendo preciosos tomos, que luego se venden á fabulosos precios en el extranjero.

—Dentro del vapor «Skyro», que naufragó en aguas del Finisterre, se fueron al fondo del mar 27.000 libras esterlinas. Lo más raro de esta noticia no es lo que pueda llamar la atención aquella respetable cantidad, sino que toda esa multitud de barras de plata descansarán para siempre en el fondo de las aguas, sin esperanzas de que jamás puedan recuperarse, porque en el sitio donde ocurrió el siniestro, hay próximamente unas 30 brazas de calado, que imposibilitan los trabajos de los buzos.

—Ayer oímos decir, que cumpliendo una disposición publicada en la Gaceta, el señor Juez de primera instancia de este partido nombró Secretario del Juzgado ó Escribano más antiguo D. José Bajandas, cesando el que venía desempeñándolo D. Carlos Crehuet.

—La producción anual de aceite en España es por término medio de 26.090.000 arrobas, cantidad superior á la que dan Italia y Francia. Las tres provincias andaluzas Córdoba, Sevilla y Jaen, producen por sí solas 12.240.000 arrobas, es decir, casi la mitad de la producción total. De las 49 provincias españolas, incluso las islas adyacentes, en 17 se cultiva el olivo y 14 no producen el aceite necesario para el consumo de sus habitantes.

—Ayer quedó expuesta en la acreditada tienda de objetos de culto y clero del señor Figueras, en la calle de la Zapatería Vieja, cerca de la plaza del Correo, la custodia regalada por nuestro amigo señor Muxach á la iglesia de Santa Susana del Mercadal, de que tenemos hablado á nuestros lectores.

La custodia es de plata Meneses sobredorada, y es una verdadera joya artística y está mereciendo los plácemes de cuantos acuden á visitarla.

—Tenemos el gusto de participar á los sordos, que ha llegado á Valencia, hospedándose en la fonda de Roma, D. Vicente Ruiz, inventor de los sombreros, corbatas, bastones y abanicos acústicos, con cuyos aparatos, dícese, oyen los sordos perfectamente.

—A la edad de ochenta y cinco años, ha fallecido en Segoró, el respetable sacerdote D. Francisco de Noguer y de Rocafiguera, Rector que fué de este Seminario Conciliar.

—Ayer no recibimos la Carta de Madrid.

Una más ¿qué importa al mundo?

—La Voz del Pirineo viene satisfechísima, y con razón, por el brillante triunfo obtenido en las carreras de caballos de Barcelona, la yegua de la cerdaña Fadrieta, que hace unos días ganó el primer premio en las carreras de Madrid.

Antes de ayer tomó posesión de su cargo, el nuevo Interventor de Hacienda de esta provincia D. José Sartou y Torres, á quien damos cordial bienvenida.

—Los individuos del reemplazo de 1890 alistados en esta Capital y que han resultado excedentes de cupo, deben pasar á recoger sus licencias en la casa despacho del Sr. Coronel, Plaza del Grano, n.º 5, principal, siendo las horas de despacho de 7 á 9 de la mañana y de 11 á 1 de la misma. Los de los partidos de La Bisbal, Figueras y Olot, las recibirán por conducto de los Alcaldes, debiendo ya haberlas recibido los de los pueblos que comprende el partido de Gerona y el de La Bisbal.

—La compañía que dirige el primer actor D. Vicente Miguel, es la que ha tomado á su cargo el teatro Circo Alvarez, para actuar en la próxima temporada de verano, y cuya inauguración tendrá lugar el día 13 de Junio.

En ella figura la reputada primera actriz Doña Virginia Perez, y el personal es el siguiente:

Actrices: Doña Virginia Perez.—Esperanza Cabello.—Esperanza Miguel de Mas.—Aurora Miquel.—Angelina Mas.—Dolores Subirá.—Actores: D. Vicente Miquel.—Fernando Borro.—Lorenzo Capdevila.—José Muñoz.—Francisco Marcef.—Mateo Marqués.—Fortunato Mas.—Eduardo Rubio.

Ignoramos todavía el repertorio de obras que, segun se nos ha comunicado, serán de lo más escogido tanto dramáti-

cas como líricas.

—Nos es grato poder anunciar hoy, que el hijo mayor del simpático Duque Ratatzing, que hacia más de diez años se hallaba postrado en cama con llagas en todo el cuerpo, causadas por una enfermedad que contrajo en la lucha de las pasiones juveniles, acaba de curarse radicalmente, después de haber tomado por espacio de un año, la Zarparrilla del Dr. Ayer.

Una de las Agencias de mas crédito en Madrid, la más activa y mejor organizada tal vez, es la conocida AGENCIA ALMODOBAR (Puerta del Sol, 9, entresuelo izquierda), que se encarga de la defensa de todos los recursos de casacion y contencioso-administrativos que se le confien; y en general de cuantos asuntos judiciales, administrativos y particulares se le encarguen.

Estamos seguros de que cuantas personas encomienden sus asuntos á dicho Centro, quedarán altamente satisfechas de sus servicios.

Las referencias que tenemos de la expresada Casa, no pueden ser más excelente.

## Lo que piensa un pájaro.

El joven Santiago Romerinda, después de haber pasado revista á los cuadros y á los tiestos de su jardín, en el cual ya habían brotado las violetas, iban á abrirse los lirios y se hallaban los almendros punteados de innumerables florecillas blancas como copitos de nieve, pasó á ver su hermoso caballo, que en la anchurosa cuadra parecía ya, por lo inquieto é impaciente, estarle esperando. Le acarició el amo pasando por el lomo y el cuello una mano suave que jugó con las crines como hubiera podido jugar con el cabello de una mujer querida; luego el joven, dirigiéndose á su cuartito de trabajo, donde estaban sus libros, su caja de colores y pinceles y su magnífico piano, sentóse en una cómoda butaca mecedora y hechó hacia atrás la cabeza, apoyándola en el respaldo, por lo cual vió ante sus ojos la jaulita colgada del techo en la cual se hallaba un jilguerillo puesto en uno de los palitos, cabeceando con vivo movimiento por mirar á una y otra parte y lanzando pios dulces, tristes, quejas de un cautivo.

Realmente Santiago no sabía que hacer; estaba complacido; risueño, gozando de un bienestar incomparable; pero se sentía perezoso y sin estímulo para empezar trabajo alguno. Otros días, á aquella hora, ó estudiaba en algún libro, ó se iba al campo á pintar ó se pasaba la mañana tocando el piano. Esta diversidad de gustos le daba una satisfactoria independencia que le mantenía apartado del chismorreó, de la puja de vanidades, de la frivola y á veces mortificante vida de la sociedad.

Debo hacer algo, se decía, estoy ni más ni menos en mi casita de soltero, misántropo, viviendo tan inocentemente, tan embobado como vive mi jilguerillo en su jaula.

Lanzó en esto el pajarillo un pio agudísimo, tanto, que fué como una de esas fuertes llamadas de atención con que dan principio algunas orquestas de concierto, interpretando sinfonías de lujoso estrépito, verdadero exordio exabrupto.

¿Cómo puede un crítico dar idea al lector de lo que es y lo que vale una composición musical? ¿Cómo sino valiéndose de términos convencionales?

El jilguerillo produjo, en tiempo de valz, un gorjeo y luego un pio; repitió este motivo, variándole y luego combinándole por un picadito de piadas, y al fin, terminando en crescendo con un fuerte, sonorisimo, pujante gorjeo. Era la introducción, la proposición del discurso musical.

Santiago oía sin atender; no era fácil que un músico ilustrado, eruditísimo como Santiago, tomase en aprecio aquel desorden de silbidos de flautin y chasquidos de sonajero. Cántico sin juicio, frivolidad: pura frivolidad, notas dispersas... El dato natural en bruto ¿qué otra cosa? ¿Cómo fundar en ello sólida concepción alguna... podía pensar un pájaro?

Además, un pájaro no era más que un corista suelto; todos ellos, todos lo que pueblan en bosque, pueden ofrecer verdadero pensamiento musical ¿pero uno solo, qué valor tiene?

Carolina, ¿qué haría Carolina en aquel momento? Carolina era una de esas lindísimas muñecas sin alma, pero hermosas, de una belleza que podía alarmar la inocente credulidad de un pensador de los que se afanan en proponer coherencia, enlace lógico, á toda analogía que resulte en las variedades infinitas de lo bello.

Y sin embargo... el pensamiento de Santiago iba desenvolviéndose entonces, reproduciéndose por nuevo brote misterioso; era el mismo pensamiento de otras veces con su

misma riqueza de imágenes... Carolina, rubia, con brillantes entre sus cabellos rubios, que como es ya sabido, recuerdan las gotitas de rocío entre las corolas de las flores; Carolina con sus labios... qué labios más rojos, qué boca más linda, con sus dulces ojos expresaba en risas y miradas. ¡Quién sabe; quizá era aquella afabilidad y aquella gracia una invitación... para la dicha!

Nada más estrepitoso, locuaz y resonante que el canto del jilguero... y vean ustedes cómo el perezoso Santiago, entre despierto y dormido, creyó entender al pájaro...

«Yo aquí estoy cautivo... y yo amo; y yo siento que un fuego devorador me consume... y pío y gorjeo, porque tal vez sea la vida, la verdadera vida... alatear, volar de rama en rama persiguiendo á una linda pajarita... y trocar el nido de plumas por la dorada jaula... la vida de lucha por la quietud y el sosiego y la seguridad de tener cañamones en el comedero... la voluntaria esclavitud del amor... por el vergonzoso cautiverio de la jaula.»

Esto piensa un pájaro, se dijo Santiago, sin duda porque nunca nos falta un consejero á quien atribuir y con quien disculparnos de las resoluciones que nos dicta nuestro gusto.

Ello es que Santiago, por matar el tédio del egoísmo... quiso descifrar la risa, la mirada y la gracia de Carolina, y del triste dorado encierro del soltero, hizo un nido de amor. ¡Lo qué piensan los pájaros!

JOSÉ ZAHONERO.

La Reina Natalia.

Los detalles que se reciben de la expulsión de la Reina Natalia son cada vez más interesantes.

Cuando el jefe de policía se presentó en la morada de la Reina ésta iba á proceder á su *toilet*, y estaba vestida con un largo peinador blanco guarnecido de Malinas, y tenía suelta su espléndida cabellera negra.

Como el tren estaba preparado y se temía un alzamiento del pueblo, no dieron tiempo á la Reina para vestirse, y fué conducida á la estación, tal como estaba, con el peinador blanco.

Una doncella recogió precipitadamente el pelo de la perseguida madre y se le sujetó con horquillas en lo alto de la cabeza, cubriéndola con un tul blanco.

La Reina, en su desesperación y con aquel traje, estaba incomparablemente hermosa.

Soldados de caballería rodearon el coche en tales términos, que era imposible que las gentes viesan á la Reina, cuyos gritos y lamentos eran ahogados por las pisadas de los caballos.

Todas las tropas estaban sobre las armas, y Belgrado ocupado militarmente.

La Reina fué sacada del coche á viva fuerza y conducida al vagón, desde el que comenzó con desesperados gritos á llamar al pueblo; pero el tren partió rápidamente.

El equipaje de la Reina Natalia, compuesto de multitud de mundos donde van sus trajes, sus cuadros y sus objetos de *toilet*, ha sido conducido á Semlin, donde se la reunirán sus doncellas.

El estado de desesperación y de amargura en que se halla la desdichada madre, inspira compasión y despierta el interés de las personas imparciales.

La Reina Natalia tiene una buena fortuna particular, y puede vivir hasta con lujo; es muy aficionada á las Bellas Artes, y lleva siempre en sus viajes dos cuadros predilectos para decorar con ellos su cuarto donde quiera que se aloje.

Viste con extremada elegancia, pero sin sujetarse á los caprichos de la moda, y se peina ella sola, llevando los cabellos siempre en la misma forma.

Los españoles que la vieron durante su reciente residencia en París, dicen que recuerda algo, por sus trajes, su peinado y su aspecto, á una belleza española muy conocida en los salones de Madrid, á la señorita Carolina de Bassecour.

Imprenta de «LA LUCHA» Plaza del Grano, 6.

Movimiento de población.

Día 24.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Ignacio Balsells, 33 años.—Rosa Torrent, 38.

Día 25.—Nacidos.—Varones, 0.—Hembras, 0. Muertos.—Margarita Garanger, 1 año.—Antonia Camos, 73 años.—Joaquina Mayans, 14 años. Matas.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY San Felipe Neri, fr. y San Eleuterio, papa.

Anuncios.

EMPRESA DE OMNIBUS LA CATALANA.

Compra y venta de caballerías.—Gran Vía 391, Barcelona.

Banco de España.

GERONA.

Desde el lunes 25 del corriente, pagará esta Sucursal, con la bonificación de cinco por ciento, el importe de los cupones del vencimiento de 1.º de Julio próximo venidero, correspondientes á los títulos de la Deuda perpétua al 4 por 100 exterior y á los Billetes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba depositados en sus cajas.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados.

Gerona 23 Mayo de 1891.—El Secretario, Antonio Santasusagna. 2 2

Se venden

unos 5.000 quintales de corcho procedente de la Dehesa llamada *Paternina* situada en término de Chucena, provincia de Huelva, perteneciente al Excmo. Sr. Duque de Tarifa, bajo las condiciones que se establecen en el pliego correspondiente que estará de manifiesto en la Administración de Sevilla casa de Pilatos, y en la Central de Madrid paseo de la Castellana, Hotel número 18.

En una y otra se admiten proposiciones hasta el día 10 de Junio próximo. 2-3

EMULSION SCOTT

DE ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO Con Hipofosfitos de cal y de Sosa.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio más racional perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESERFIADOS, TOSSES CRÓNICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es el paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

Se vende en todas las droguerías y farmacias.

Banco Hispano Colonial.

ANUNCIO.

EMISIÓN DE 1890.

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.

SEGUNDO SORTEO DE AMORTIZACION.

Con arreglo á lo dispuesto en el artículo 1.º del Real Decreto de 27 de Septiembre de 1890, tendrá lugar el segundo sorteo de amortización de los *Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emision de 1890*, el día 10 de junio á las once de la mañana, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, número 1, principal.

Segun dispone el citado artículo, solo entrarán en este sorteo las 340.000 *Billetes Hipotecarios*, que se hallan en circulación.

Los 340.000 *Billetes Hipotecarios* en circulación, se dividirán, para el acto del sorteo, en 3.400 lotes de á cien *Billetes* cada uno, representados por otras tantas bolas, estrayéndose del globo cuatro bolas, en representación de las cuatro centenas que se amortizan, que es la proporción entre los 1.750.000 Títulos emitidos y los 340.000 colocados, conforme á la tabla de amortización y á lo que dispone la Real orden de 8 del actual, expedida por el Ministerio de Ultramar.

Antes de introducirlos en el globo, destinado al efecto, se espondrán al público las 3.396 bolas sorteables, deducidas ya las cuatro amortizadas en el sorteo anterior.

El acto del sorteo será público y lo presidirá el Presidente del Banco, ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario general. Del acto dará fé un Notario, segun lo previene el referido Real Decreto.

El Banco publicará en los diarios oficiales los números de los *Billetes* á que haya correspondido la amortización y dejará espuestas al público, para su comprobación, las bolas que salgan en el sorteo.

Oportunamente se anunciarán las reglas á que ha de sujetarse el cobro del importe de la amortización desde 1.º de julio próximo.

Barcelona 23 de mayo de 1891.—El Secretario General, Aristides de Artuano. Los Comisionados en esta capital, Ordeiz é hijo y Compañía.



Bálsamo de FERNOLINE

Todas las familias deben tener un frasco.

Este maravilloso bálsamo está compuesto con el *Extracto Puro del Pino amarillo*, y es completamente vegetal.

Con las aplicaciones locales de este excelente medicamento se obtiene la rápida curación de los dolores reumáticos, de la neurálgia, ya sea facial, inter-costal ó ciática; de los tumores blancos, calambres de las piernas y brazos; hinchazones, dislocaciones, esguinces, quemaduras, sabañones, lobanillos y toda clase de contusiones, golpes y picaduras de insectos.

Lo prescriben los doctores en el extranjero para curar los dolores que notan muchos enfermos en el cuello, pecho y espaldas, pues gracias á la volatilidad de este remedio, aplicado sobre la piel se absorbe una cantidad variable, segun la superficie de aplicación, y penetra hasta la parte dolorida, sin acarrear los males que con frecuencia se observan empleando otros similares.

De venta en las principales farmacias y droguerías.

ÚNICOS AGENTES EN ESPAÑA

Vilanova, Hermanos y Comp.—BARCELONA.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace más de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al Bromuro de Potasio

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio más eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Espediciones: J.-P. LAROZE & C<sup>o</sup>, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

DEPÓSITOS: Barcelona: Borrel her<sup>os</sup>, Camp her<sup>os</sup>, Ramon Cuyas, Uriach y Alomar.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentíficos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

PILDORAS HOLLOWAY

Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz, purifica prontamente la sangre la reconstituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las PILDORAS HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones, y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección, los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución más delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

UNGUENTO HOLLOWAY

El arte médico no ha llegado aun á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula aorhosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones siendo considerado el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de tumores, escrófulas, males de piedra, gota, reumatismos, y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Unguento.

AMPLIAS INSTRUCCIONES EN ESPAÑOL,

RELATIVA AL USO DE DICHSO MEDICAMENTOS,

ENVOELVEN LAS CAJAS DE PILDORAS Y BOTES DE UNGUENTO.

Se vende en las principales Farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 353, Oxford-Street, Londres. 18-26



Las Píldoras del Dr. Ayer

son un remedio inmejorable para constipación, biliosidad, jaqueca, dispepsia, ictericia y los desarreglos comunes del

ESTÓMAGO, HIGADO Y RIÑONES.

Sirven para cortar resfriados, mitigar fiebres, aliviar la gota, reumatismo y neuralgia, limpiar el sistema de humores deletéreos y ayudar á la formación de sangre pura y abundante. Estas bien conocidas píldoras están compuestas de las virtudes esenciales de los mejores vegetales catárticos y no contienen calomel ni otra droga deletérea. Pueden darse por lo tanto siempre que se necesite un purgante, sin temor de malos efectos. Estando cubiertas de azúcar son agradables al paladar y sus virtudes medicinales se conservan por tiempo indefinido en cualquier clima. Debe haberlas en todos los botiquines de familia y en la maleta del viajero.

Las Píldoras del Dr. Ayer

PREPARADAS POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. Se venden en las principales farmacias y droguerías.

En la Imprenta de este Diario se hacen toda clase de trabajos á precios económicos.



CUANDO LA SANGRE está adelgazada ó impura, todos los órganos y fibras del cuerpo se debilitan é incapacitan para resistir las enfermedades predominantes. Entre otros

Síntomas de Sangre Viciada

se cuentan los diviesos, carbúnculos, granos, erupciones, mal de ojos, úlceras, tumores ó hinchazon de las glándulas. Para cortar estos males de raíz, purifíquese la sangre con la Zarparrilla del Dr. Ayer. Esta medicina ha mantenido su reputación universal por cerca de medio siglo como el mejor

Purificador de Sangre.

Es un extracto altamente condensado de los más poderosos vegetales alterativos y tónicos. Es el remedio más efectivo para la escrófula é igualmente beneficioso para la gota, reumatismo, catarro é hidropeya, lo mismo que para los desarreglos del hígado y riñones. Es una medicina para hombres, mujeres y niños. Tener cuidado de pedir la

Zarparrilla del Dr. Ayer,

PREPARADA POR EL DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A. De venta en las principales farmacias y droguerías.

(Extracto del Prospecto publicado en inglés.)

La suscripción se abre en Lóndres, Madrid, Barcelona, Tarragona, Lérida, Gerona y Olot, el día 25 del actual, y cierra el 27 del mismo.

Los señores REDFERN ALEXANDER Y C.<sup>a</sup>, 3, Great Winchester Street, E. C. Lóndres, están autorizados para recibir suscripciones ya directamente, ó bien por medio de los señores Banqueros mencionados en el presente Prospecto.

# SOCIEDAD ANÓNIMA DEL FERRO-CARRIL ECONÓMICO DE Olot á Gerona.

Organizada en Lóndres con arreglo á las leyes de 1862 á 1890 referente á la creacion de Compañías, segun las cuales los accionistas no son responsables más que del capital que representan las acciones.

**CAPITAL: 280.000 LIBRAS ESTERLINAS,**

(ó sean 7.000.000 de Pesetas nominales.)

Representado por £ 80.000 en 8.000 acciones de £ 10 cada una (250 ptas. nominales), y £ 200.000 en obligaciones de primera hipoteca, de £ 10 cada una, ó múltiples de £ 10, al interés de 6 p. % anual.

Los Sres. Directores de la Compañía abren suscripción pública durante los citados días por dicho número de Acciones y Obligaciones, que ofrecen á la par pagaderas en la forma siguientes:

Acciones.		Obligaciones.	
	£ s. d.		£ s. d.
Al suscribirse . . . . .	1 0 0	Al suscribirse . . . . .	1 0 0
A la adjudicación . . . . .	2 0 0	A la adjudicación . . . . .	2 0 0
		Un mes después . . . . .	2 0 0
		Cuatro meses después . . . . .	2 0 0
		Siete id. id. . . . .	1 10 0
		Diez id. id. . . . .	1 10 0
			£ 10 0 0

Y el resto por dividendos que no excedan de £ 2 cada uno, á intervalos de dos meses.

NOTA.—Los suscritores que dejen de pagar alguno de los dividendos pasivos, perderán el derecho á la devolución de los que hayan anteriormente satisfecho.

OTRA.—Para las suscripciones verificadas en España regirá el cambio de 26 pesetas por libra esterlina.

Las obligaciones se amortizarán á la par por medio de sorteos anuales, que empezarán á verificarse el día 31 de Diciembre de 1894, ó antes, si fuese conveniente. El número de las que se amortizarán en cada sorteo, será el que la Compañía estime necesario para llegar á redimir las todas en el periodo de 50 años. Queda, sin embargo, al arbitrio de los Directores el amortizarlas antes de dicho plazo por medio de sorteos adicionales, á razon de £ 11 cada una, en cuyo caso se dará aviso con seis meses de anticipacion.

Los cupones de las Obligaciones se pagarán en la forma siguiente: en Lóndres, 6 chelines y en Barcelona, 7 1/2 pesetas por cada obligacion, los días 1.º de Enero y 1.º de Julio de todos los años.

Las Acciones y Obligaciones se convertirán en títulos al portador á petición de los tenedores despues de haber satisfecho todos los dividendos pasivos.

En el caso de que el número de títulos suscritos sea mayor que el de la emision, se adjudicará á pro-rata entre los suscritores.

**Depositarios.**—Excmo. Sr. MARQUÉS DE TWEEDDALE, Presidente de la Compañía del Ferro-carril The North British.—THE NATIONAL SAFE DEPOSIT COMPANY, Limited. 1. Queen Victoria Street, London, E. C.

**Directores en Lóndres.**—W. W. B. BEACH ESQ. M. P. Director de la Compañía del Ferro-carril The London and South Western.—T. B. THACTHWAITESQ. Director de la Compañía del Ferro-carril y Minas The Anglo-Chilian Nitrate Limited.—FELIPE VANDERBYL ESQ. Sócio de la casa banquera de los Sres. Redfern, Alexander y Comp.<sup>a</sup>, y Director del National Bank of New Zealand.

**Directores en Barcelona.**—Ilmo. Sr. D. ALEJANDRO DE BACARDÍ, Propietario y Director de la Sociedad de Navegacion é Industria.—Ilustre Sr. D. PEDRO DE DOMENECH, Propietario, y Consejero del Banco «Crédito Español».—Sr. D. ALFONSO FLAQUER, Ingeniero, y sócio gerente de la casa Planas, Flaquer y Comp.<sup>a</sup> de Gerona.—Sr. D. JOSE GARRIGA NOGUES, Propietario.

**Director-Gerente en Barcelona.**—Sr. D. GERARDO RODÉS Y MORÉ, Propietario.

La suscripcion queda abierta en los puntos siguientes:

**En Lóndres.**—THE CAPITAL AND COUNTIES BANK, 39, Threadneedle Street. E. C., y sus Sucursales.

**En Barcelona.**—Sres. GARRIGA NOGUES y SOBRINO, Aviñó, 18.

**En Madrid.**—D. GUILLERMO ROLLAND, hijo, Tetuán, 19 y 21.

**En Tarragona.**—DELEGACION DEL BANCO DE VALIS, Barcelona, 4.

**En Lérida.**—D. MAGIN LLORENS, Pórticos Bajos, 5.

**En Gerona.**—EL CRÉDITO GERUNDENSE, Plaza de la Constitucion, 2.

**En Olot.**—Sres. HIJOS DE J. MONTSALVATJE, Fontanella, 1.

**Abogados.**—De la Compañía: Sres. KEARSEY, HAWES AND WALSH, 35, Old Jewery, E. C.  
De los Depositarios: Sres. ASHURST, MORRIS, CRISP etc. Co. 17 Thogmorton Avenue.

**Secretario.**—REGINALD EMBLETON EMSON.

**Audidores.**—Sres. WOODTHORPE, BEVAN. et. Co., Leadenhall, Buildings, E. C.

**Oficinas en Barcelona.**—Puerta del Angel, 12, 2.º (pro tem).

**Oficinas en Lóndres.**—1, GRESHAM BUILDINGS, BASINGHALL Street, E. C.

## PROSPECTO.

La creacion de esta Compañía tiene por objeto la construccion y explotacion del Ferro-carril Económico que, partiendo de Olot pasa por Las Presas, San Esteban de Bas, San Feliu de Pallarols, Las Planas, Amer, La Sella, Angles, Bescanó, Salt y Santa Eugenia, y termina en la ciudad de Gerona, empalmado allí con el ferro-carril de Tarragona á Barcelona y Francia. La linea mide 54'548 kilómetros, de los cuales 13 están ya explanados, lo cual permitirá que durante todo el mes de Diciembre próximo, se abra al tráfico la primera seccion comprendida entre Gerona y Amer, y diez meses después, el resto del trayecto hasta Olot.

Para adquirir una idea exacta de la importancia de la comarca que atraviesa dicha línea férrea, bastará leer la memoria que sobre el particular ha escrito el ilustrado ingeniero Sr. Palau, en la cual fija en 31,000 hectáreas el terreno de cultivo comprendido en dicha zona; en 45,000 hectáreas el de bosque y en 33,000 hectáreas el de pasto. Además eleva á 276 el número de fábricas que se han establecido en aquella comarca para dedicarse á diferentes ramos de la industria, atraídas por la abundancia de sus aguas y la facilidad de aprovecharlas como fuerza motriz.

Podrá tambien apreciarse la bondad de la empresa, leyendo la memoria escrita por el no menos aprovechado ingeniero Sr. Font, referente á este ferro-carril. En ella asegura que la abundancia del mineral que se extrae y exporta de aquella comarca, aumentará considerablemente con la facilidad y baratura del transporte que proporcionará la existencia de esa línea férrea, así como tambien aumentará en la misma proporcion la exportacion de los demás artículos que produce aquel rico pais.

Además debe tenerse presente la importancia de las ferias que se celebran anualmente en Olot, Gerona y Amer, así como el crecido número de personas que van á pasar el verano en Olot á causa de su clima benigno y saludable, y se comprenderá que una vez concluido dicho ferro-carril, esas ferias podrán clasificarse entre las mejores exposiciones locales de su indole, y el aumento de viajeros que afluirán á Olot en busca de la salud unos, y otros, del recreo y bienestar, convertirán aquella bonita poblacion en uno de los puntos veraniegos más populares de Cataluña.

La Compañía establecerá estaciones de primera en Olot y Gerona, y de segunda en Salt, Bescanó, Anglés, La Sella, Amer, Las Planas, S. Feliu de Pallarols, S. Esteban de Bas y Las Presas.

## PRODUCTOS.

En la memoria oficial escrita en 1881, se calculan los productos brutos de la línea, (á juzgar por el tráfico de entonces entre los pueblos comprendidos en ella) en 17,550 pesetas por kilómetro ó sean 957,350 pesetas anuales, de cuya cantidad, deduciendo el 50 por 100 de gastos de explotacion y 317,200 pesetas importe del interés y amortizacion de las obligaciones, quedan 161,475 pesetas para las acciones, ó lo suficiente para pagar el 9 por 100 á las mismas.

Segun las últimas estadísticas oficiales, la poblacion manufacturera ha aumentado tanto durante los últimos diez años, así como tambien el tráfico entre los pueblos de aquella comarca, que los productos pueden estimarse ahora en 20,000 pesetas por kilómetro, con cuyo rendimiento puede pagarse un dividendo de 11 por 100 á las acciones, despues de satisfecho el interés y amortizacion anual de las obligaciones.

La petición de Acciones y Obligaciones debe hacerse de acuerdo con las condiciones del adjunto Boletín de Suscripcion, á cualquiera de los Banqueros de la Compañía mencionados en este Prospecto, acompañando el importe requerido como garantía de suscripcion, ó sea £ 1 (25 pesetas nominales) por acción. Los mismos Banqueros proporcionarán prospectos, Boletines de Suscripcion y datos á los que los soliciten.